

# 語る伝える

川崎医療福祉大 諏訪利明准教授(59)=岡山市北区

自閉症の人たちの行動は、しばしば周囲を戸惑わせてしまう。誰かにあいさつをされても好きなキャラクターに目を奪われて、その人は見向きもしなかつたり、会話の中で思いもよらない方向に注意がそれてコミュニケーションが円滑に図れなかつたり…。

こうした特異に見える行動を取るのはなぜだろう。生まれつきの脳機能障害が原因とされる自閉症の人たちは、そもそも物事の感じ方や捉え方が違う。大切なのは、自閉症の人たちの「学習スタイル」にどれだけ合わせた支援ができるかだ。それがうまくいけば彼らの理解は進み、行動面も変わってくる。では、学習スタイルとはどのようなものか。代表的



な例で言えば、自閉症の人たちは絵や写真といった視覚的な情報は理解しやすい半面、耳から入る情報を整理するのは苦手だ。一般論で物事を考えたり、たくさんある情報を要約したりする作業も難しい。例えば「靴はどんなものか」と尋ねると「履くもの」などといふか分からなくなる。では、学習スタイルとはどのようなものか。代表的

自閉症人は計画を立て、見通しを持って取り組むのが苦手なので、分かりやすいように予定表を作つてあげることがある。ところが、ある男児に青、黄、赤で色分けした予定表を渡すと、即座に紙を裏返して「ルーマニア」と書いたという例がある。男児は予

りもは朝、学校の机の所

で開いた講演会の要旨。

自閉症児の療育支援に当たるNPO法人・星とたん

ば、とてもよく学ぶ。「治

す」ではなく、彼らの力を引き出すかという発想で、諦めずにじっくり向

き合う姿勢が大切だ。

彼らは自分の特性を理解し、分かりやすく教えてく

る。すると、うまくいき、逆に失敗

するか、といったことをつ

ぶさに觀察し、特性をよく

理解した上で支援の方法を

考へる必要がある。

自閉症の人への支援は、さまざまなものがある。さ

まざまな方法が既に

用意されている。そこで、

その上で、何が最も効果的

かを考える。それは、

彼らの力を引き出すことは

## 記者の一言

諏訪准教授は、自閉症の人たちの特性を「独自の文化」とも表現した。一見特異に映るさまざまな言動。

このように、学習スタイルは共通性があるが、細かい部分では一人一人異なるのは理由があることをきちんと理解していかなければ、

と豊かになるはずだ。

（安部晃将）

「語る 伝える」では、心に残る講演の要旨を、記者の思いとともに紹介します。（随時掲載）